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ВячеслаВ астафьеВ

сараи. В Сараевском районе 
с начала этого года оборудова-
ли 29 контейнерных площадок. 
По данным районной админис-
трации, 19 из них установили в 
районном центре по программе 
«Развитие коммунальной инфра-
структуры, энергосбережения и 
повышение энергетической эф-
фективности». Ещё десять контей-
нерных площадок оборудовали в 
селе Борец по программе мест-
ных инициатив.

Кадом. В этом году ветерина-
ры вакцинировали от бешенс-
тва 2500 собак и кошек и 500 
голов крупного рогатого скота в 
Кадомском районе. Подворный 
обход личных подсобных и крес-
тьянско-фермерских хозяйств 
продолжат.

спассК-рязансКий. В Спас-
ском районе прошёл семинар по 
основам продаж. Об этом сооб-
щает пресс-служба правитель-
ства области. Семинар – часть 
регионального проекта «Школа 
торговли». Представителям ма-
лого бизнеса района рассказа-
ли о маркетинговых инструментах 
повышения торгового оборота и 
современных принципах продаж 
и сервиса. участники изучили при-
меры использования местной спе-
цифики и кооперации представи-
телей разных рыночных ниш при 
выработке бизнес-стратегии.

ряжсК. В Ряжске после капи-
тального ремонта по нацпроекту 
«Культура» открыли обновлённую 
детскую музыкальную школу. В 
школе заменили электропровод-
ку, обновили оконные и дверные 
проёмы, систему отопления и во-
доснабжения, отремонтировали 
фасад, кровлю, внутренние поме-
щения и вентиляцию. В 2021 году 
по нацпроекту «Культура» в шко-
ле улучшили материально-тех-
ническую базу, в ней появились 
новые музыкальные инструмен-
ты, интерактивная доска и музы-
кальное оборудование. 

ермишь. В Рязанском област-
ном научно-методическом центре 
народного творчества проходила 
Iv областная выставка работ луч-
ших мастеров декоративно-при-
кладного искусства Рязанской об-
ласти «От Параскевы Пятницы до 
Кузьмы и Демьяна». Ермишинский 
район представляла мастерица 
по лоскутному шитью Светлана 
Каторова. Она получила звание 
«лучший мастер Рязанской об-
ласти – 2024».

пителино. Дорожники начали 
ямочный ремонт дороги непода-
леку от перекрёстка Сасово – 
Касимов, Пителино – Гридино. 
Там работала техника Пителин-
ского участка Сасовского ДРСу. 
До этого проводили ямочный ре-
монт в селе Пёт. Работу выполни-
ли на участке протяжённостью в 
один километр. На ремонт пёт-
ских улиц ушло более 500 тонн 
щебня. 
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Важнейшая задача 
ПОДДЕРжКу МНОГОДЕТНых СЕМЕЙ ОБСуДИлИ  
НА ПРАВИТЕлЬСТВЕННОМ ЧАСЕ В РЯЗАНСКОЙ ОБлАСТНОЙ ДуМЕ 

С докладом перед депута-
тами выступил министр 

труда и социальной защиты 
населения региона денис та-
раканов. 

По его словам, в регионе про-
живают более 120 тысяч семей с 
детьми, из которых свыше 14 ты-
сяч – многодетные. При этом за 
последние 10 лет количество ря-
занских семей, воспитывающих 
трех и более детей, увеличилось 
в 2 раза. В начале текущего года 
Указом Президента закреплен 
бессрочный статус таких семей. 
Многодетным семьям региона до-
ступны федеральные и региональ-
ные меры поддержки, такие как 
единое пособие до 13,7 тысячи 
рублей, региональный материн-
ский капитал порядка 86 тысяч 
рублей, единовременная выплата 
взамен предоставления земельно-
го участка до 200 тысяч рублей, 
субсидия на догазификацию до 
100 тысяч рублей и региональные 
выплаты при рождении ребенка в 
20 тысяч рублей.

– Работаем над тем, чтобы 
получение мер поддержки было 
удобным и комфортным для се-
мей. В частности, выплата при 
рождении ребенка доступна в 

электронном виде в проактив-
ном формате. Это означает, что 
сведения о рождении малыша 
профильное ведомство берет из 
базы ЗАГСа. Далее семья автома-
тически получает приглашение 
на получение меры социальной 
поддержки, – пояснил Денис Та-
раканов. – В настоящее время ми-
нистерство ведет замену удосто-
верений многодетной семьи, уже 
выдано свыше 5 тысяч. Документ 
нового образца действует на всей 
территории России и позволяет 
бесплатно посещать культурно-
досуговые организации, музеи, 
выставки, парки культуры и от-
дыха в любом регионе страны. В 
Рязанской области реализуется 
пилотный проект по введению 
электронного удостоверения. Это 
QR-код, который доступен много-
детной семье в личном профиле 
на портале «Госуслуги». Сейчас 
код можно предъявить при по-
сещении учреждений культуры. 
Далее его внедрят в учреждени-
ях образования и здравоохра-
нения.

Кроме финансовой подде-
ржки, сегодня в регионе более 130 
различных социальных сервисов 
для многодетных семей. Это поз-
волило независимо от возраста 

детей в первоочередном порядке 
получать документы в различных 
учреждениях и органах власти, 
посещать поликлиники, приобре-
тать путевки в детские оздорови-
тельные лагеря, а также записать 
ребенка в детский сад. В области 
развита система семейного кура-
торства: специалисты оказывают 
помощь многодетным родителям 
в решении проблем, связанных 
с воспитанием детей, решением 
бытовых и других задач. 

Виды помощи многодетным 
семьям постоянно совершенству-
ются, добавляются новые льготы 
и выплаты. К примеру, компен-
сация при оплате жилищно-ком-
мунальных услуг, обеспечение 
бесплатными лекарствами детей 
в возрасте до 6 лет, введение еже-
годной выплаты на школьную и 
спортивную форму в размере 4 
тысяч рублей. Ее получили свыше 
20 тысяч юных жителей области. 
Кроме того, школьники из много-
детных семей имеют право на бес-
платный проезд и бесплатное пи-
тание в школах. Всего различные 
меры поддержки получают более 
49 тысяч юных жителей региона 
из многодетных семей. 

/ поддержКа, стр. 2Ф
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и всё это – родина 
РЯЗАНцы НАПИСАлИ ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ

благое дело
ИЗ РЯЗАНИ В КуРСК ОТПРАВИлАСЬ 38-Я ГРуППА ВОлОНТёРОВ

В областном центре прошла III ежегодная всерос-
сийская просветительская акция «Военно-патрио-

тический диктант – 2024». В этом году рязанцы впер-
вые написали диктант в офлайн-формате. площадку 
для этого предоставила рязанская областная универ-
сальная научная библиотека имени Горького.

– На акцию мы пригласили учащихся средних общеобра-
зовательных школ и воспитанников детско-юношеского цен-
тра «Звезда» города Рязани. Всего более 60 человек. Участни-
кам предстояло ответить на 30 тестовых вопросов (по минуте 
на каждый) на темы военной истории, Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации, специальной военной операции, госу-
дарственного устройства, спорта, народов России, культуры, 
науки, Года семьи, – говорит заместитель директора Центра 
гражданского и военно-патриотического воспитания молодё-
жи «Патриотцентр» Дмитрий Винокуров.

В числе организаторов – Учебно-методический центр 
военно-патриотического воспитания молодежи «Аван-
гард» при поддержке Министерства обороны РФ. По их за-

мыслу, диктант проводится с целью популяризации воен-
но-патриотического образования и воспитания граждан, 
повышения уровня патриотизма, развития ценностного 
отношения к сохранению культурного разнообразия, на-
следия и истории многонационального народа Российс-
кой Федерации.

– Я считаю, что участие в подобных акциях очень полез-
но, потому что я проверил свои знания по истории нашей 
страны, при подготовке освежил в памяти информацию о 
Великой Отечественной войне, многое узнал о специальной 
военной операции. Мне было легко отвечать на все вопросы, 
потому что на занятиях в нашем детско-юношеском центре 
«Звезда» нас многому научили, – делится кадет роты Почет-
ного караула Герман Новиков.

До 20 часов 8 декабря для всех жителей страны будет до-
ступна к прохождению онлайн-версия диктанта по ссылке 
diktant.avangard-online.ru.

Результаты военно-патриотического диктанта будут опуб-
ликованы в социальных сетях «Авангарда» не позднее 9 де-
кабря 2024 года – в День героев Отечества.

В её составе шесть человек – 
трое из михайлова, один 

из ермишинского района и 
двое из города белокуриха 
алтайского края. они едут 
работать в Курский военный 
госпиталь. жители белокури-
хи решили поехать через ря-
зань, поскольку узнали, что 
штаб общественной подде-
ржки партии «единая россия» 
отправляет в Курск организо-
ванные группы волонтёров. В 
других городах страны пока 
такой практики нет.

По традиции перед отправкой 
за чашкой чая в штабе волонтеры 
обсуждают предыдущие поездки, 
делятся эмоциями, знакомятся с но-
вичками. 

– Я в качестве волонтёра еду в 
первый раз. у меня в госпитале ра-
ботает брат. Он заключил контракт 
с Минобороны России и уже второй 
год оказывает помощь раненым бой-
цам. Он – медик по профессии. А я  
строитель, но сейчас служу в МЧС. 
у меня отпуск, и я решил потратить 
его на благое дело, – говорит Сер-
гей из Алтайского края.

Сергей едет в Курск вместе с 
супругой своего брата Юлией. Ми-
хайловские волонтеры уже не в пер-
вый раз везут в госпиталь картины, 
которые сами пишут. Волонтеры 
также доставят раненым бойцам 
медикаменты.

Рязанцы регулярно отправля-
ют в госпиталь группу волонтёров, 
сформированную из представите-
лей других городов. Очередь на эти 
поездки расписана в Штабе обще-
ственной поддержки до конца янва-
ря 2025 года.
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важнейшая задача 
Действуют проекты «Добротека», «Студен-
ческая семья в ожидании счастья», «Доб-
рая няня», «Многодетная беременная», 
работает юридическое бюро. В област-
ном центре и районах области открыты 
многофункциональные семейные цент-
ры, где в режиме «одного окна» многодет-
ные родители могут получить консуль-
тацию по широкому спектру вопросов. 
Проводятся форумы, круглые столы, те-
матические встречи, семейные фестива-
ли. Социальную рекламу можно увидеть 
на остановочных павильонах и в транс-
порте. Запущено мобильное приложе-
ние «Открытый регион 62» – платформа 
услуг и сервисов для решения вопросов 
жителей области. Всю необходимую ин-
формацию о мерах поддержки можно 
найти на сайте и в социальных сетях ми-
нистерства труда и социальной защиты 
населения. После основного доклада пар-
ламентарии задали министру интересу-
ющие их вопросы. 

В ответ на вопрос о предоставлении 
земельных участков многодетным се-
мьям Денис Тараканов сообщил, что в 
текущем году в областном центре с вы-
бором земли под строительство жилого 
дома определились 440 семей, еще око-
ло 300 подобрали участки в районах Ря-
занской области. Вопросы обеспечения 
земельных наделов необходимой инф-
раструктурой решаются сотрудниками 
администраций районов и округов сов-
местно с представителями регионально-
го правительства. Выплаты взамен земли 
в текущем году получили 254 многодет-
ные семьи, еще столько же – в 2023-м. В 
бюджете 2025 года на эти цели заложено 
60 млн рублей, что позволит получить 
выплату еще 300 семьям.

В регионе действует программа ло-
яльности. К ней уже подключились более 
200 различных организаций, например, 
кинотеатры и детские досуговые цент-
ры, на услуги которых многодетным се-
мьям доступны скидки. В планах минис-
терства – поиск новых крупных партне-
ров и создание сети таких учреждений 
во всех районах области.

Депутаты подняли тему профессио-
нального переобучения и повышения 
квалификации. Глава минтруда сооб-
щил, что с апреля 2024 года в регионе 
на площадке службы занятости реали-
зуется проект «Мама работает».  Для 
жительниц области, воспитывающих 
детей, и тех, кто только готовится стать 
мамами, проводят мастер-классы, раз-
личные тематические занятия, но глав-
ное – женщины могут обучиться совре-
менным профессиям. 130 жительниц 
региона уже прошли обучение. Это IT-
сфера, продвижение в соцсетях, анали-
тика данных, операторы беспилотных 
авиационных сетей, цифровые иллюс-
траторы, дизайнеры мобильных при-
ложений. Более 80 женщин уже трудо-
устроены. Дополнительно у них есть 
возможность открыть свое дело и по-
лучить выплату 117 тысяч рублей или 
заключить соцконтракт – в этом случае 
поддержка государства составит 350 ты-
сяч рублей.

Спикер регионального парламента 
Аркадий Фомин отметил, что вопросы 
дополнительной поддержки многодет-
ных семей необходимо обсудить непос-
редственно с жителями области, воспи-
тывающими трех и более детей, и пред-
ложил посвятить этой теме ближайшее 
заседание Совета при председателе Ря-
занской областной Думы по вопросам 
социальной защиты и поддержки граж-
дан. К дискуссии планируется пригла-
сить представителей профильных ре-
гиональных министерств.  

Депутаты представительного органа 
приняли решение продлить на 2025 год 
выплаты региональной единовремен-
ной поддержки при рождении ребенка 
на территории региона. 20 тысяч руб-
лей могут получить все семьи, в случае 
рождения первого ребенка у женщины 
в возрасте до 25 лет размер выплаты со-
ставляет 50 тысяч рублей. В текущем 
году данной мерой поддержки восполь-
зовались около 4,7 тысячи семей.  

Михаил Скрипников

/ поддержка, стр. 1

в память  
о «железном» 
директоре

В Рязанском железнодоРожном колледже откРыли 
мемоРиальную доску В память экс-диРектоРа игоРя 
ФилатоВа. дВа года игоРь алексееВич не дожил до столетия 
колледжа и до дВадцатилетия сВоего РукоВодстВа им

с обытие называют ис-
торическим, потому 

что директорам коллед-
жей (вчерашних про-
фтехучилищ) памятные 
доски открывают край-
не редко, несмотря на их 
большие заслуги в подго-
товке квалифицирован-
ных рабочих кадров.

В церемонии открытия 
приняли участие представи-
тели областного министерс-
тва образования, гордумы, 
РИРО, Рязанского отделе-
ния Московской железной 
дороги, предприятий же-
лезнодорожного транспор-
та, коллеги, студенты, се-
мья и родственники Игоря 

Филатова, друзья. Про та-
ких людей говорят: «вышел 
из народа». Родился в рабо-
чем поселке Сапожок, окон-
чил радиотехнический инс-
титут, был мастером произ-
водственного обучения по-
литехнического колледжа. 
Инженер с руками рабочего 
и мышлением руководителя. 
Он принял колледж не в са-
мом блестящем виде. Его за-
слуга – в полном переобору-
довании и благоустройстве 
учебного заведения. Привёл 
в порядок спортивный зал, 
учебные классы, актовый 
зал. Он радовался каждому 
изменению, которое проис-
ходило в колледже. Вот плит-
ку в спортзале положили, вот 
тренажёры установили, обо-
рудовали мастерскую, окна 
пластиковые поставили, пок-
рыли крышу… Очень хотел, 
чтобы у студентов появилось 
общежитие. Не успел…

Но успел сделать кол-
ледж одним из самых пре-
стижных учебных заведений 
в области. Его ребят с удо-
вольствием берут на прак-
тику и на работу в РЖД, на 
предприятия оборонно-про-

мышленного комплекса. 
Даже если студент не очень 
силён в литературе, но руки 
у него золотые, тянул его до 
диплома.

100 лет назад, недале-
ко от станции Рязань-1, для 
подготовки рабочих Мос-
ковско-Казанской железной 
дороги 1 декабря была от-
крыта школа ФЗУ, где обуча-
лись дети железнодорожни-
ков. Небольшое кирпичное 
здание, метровой толщины 
стены которого хранят па-
мять о Героях Советского 
Союза, о легендарной хозяй-
ке нашего города Надежде 
Чумаковой, выпускнице, а 
с сентября 1943 по октябрь 
1944 г. секретаря комсо-
мольской организации же-
лезнодорожного училища 
№ 1. Гордятся здесь выпус-
кником Николаем Макаро-
вым, будущим создателем 
пистолета ПМ, который и 
сейчас находится на воору-
жении российской полиции. 
Имя конструктора не все 
помнят, а вот «пистолет Ма-
карова» – все. И ведь это на-
стоящий рязанский бренд. 
Пожалуй, не менее знамени-
тый, чем растиражирован-
ные грибы с глазами. Здесь 
100 лет назад зародилась 
железнодорожная династия, 
которая началась с Михаила 
Заварыкина, а продолжает-
ся преподавателем Наталь-
ей Агеевой. Много ещё ин-
тересного могут рассказать 
эти стены, буквально в трёх 
метрах от которых бегут из 
Москвы в восточную часть 
нашей страны поезда.

Может быть, и не был 
Игорь Алексеевич роман-
тиком, чтобы под стук колёс 
уноситься в прошлое своего 
учебного заведения или в 
далёкие края, куда ведут по-
езда его ребята, но он очень 
любил свою работу, свой кол-
ледж, поэтому памятная до-
ска на фасаде здания всегда 
будет напоминать о нём сту-
дентам, преподавателям и 
мастерам производственного 
обучения, которые говорили 
на её открытии: «Он с нами и 
будет здесь всегда!»

Нина Лисина

деньги – в дело
Банки помогают Рязанскому Бизнесу В Реализации инВестиционных пРоектоВ

Заводы и университеты – партнёры
глаВная пРоБлема для машиностРоительной отРасли – кадРоВая

Р язанские предприниматели берут за-
ёмные средства на развитие дела и 

увеличение оборотного капитала. как 
сообщает пресс-служба регионально-
го отделения банка россии, всего в янва-
ре – сентябре юридические лица полу-
чили кредитов на 174,4 млрд рублей. это 
примерно соответствует уровню прошло-
го года.

46% всех выдач пришлось на кредиты предста-
вителям малого и среднего бизнеса. В целом кор-
поративный портфель на начало октября достиг 
334 млрд рублей, это почти на 3% больше, чем год 
назад.

Более трети суммы кредитов, выданных рязан-
скому бизнесу за 9 месяцев, получили предпри-
ятия торговли. Им банки предоставили 62,5 млрд 
рублей. Ещё почти четверть объёма корпоратив-
ных кредитов пришлось на обрабатывающие 
производства – 40,9 млрд рублей. Также среди 
предприятий, которые активно брали заемные 
средства, были строительные компании и аг-
рарный сектор.

Как показывает мониторинг предприятий, 
который проводит Банк России, бизнес ожи-
дает и дальнейшего роста инвестиционной 
активности. Компании, предпочитающие раз-
витие на собственные средства, копят сейчас 
подушку ликвидности, размещая деньги на 

депозитах. На 1 октября 2024 года корпора-
тивные клиенты хранили в банках 40,7 млрд 
рублей, это на 21,7% больше, чем годом ра-
нее. В основном юридические лица предпо-
читают вклады в рублях, на них пришлось 
93% суммы.

«С марта этого года счета и вклады средних 
предприятий вошли в систему страхования вкла-
дов. Депозиты застрахованы на 1,4 млн рублей. 
Ранее это распространялось только на физичес-
ких лиц и малый бизнес», – отмечает начальник 
экономического отдела рязанского отделения 
Банка России Виталий Ларин. 

Юрий Петров

В российском технологическом универси-
тете (мирэа) в москве состоялось выез-

дное заседание рязанского регионального 
отделения союза машиностроителей россии. 
обсуждены перспективы развития радио-
электроники, которая является одной из на-
иболее значимых отраслей экономики реги-
она.

Сначала – цифры. В Рязанской области электрон-
ная промышленность формирует почти 20% объё-
ма отгрузки обрабатывающих производств, в ней 
заняты порядка 20 тысяч человек. По итогам 9 ме-
сяцев 2024 года объём отгруженных товаров собс-
твенного производства составил 81,9 млрд рублей, 
рост по сравнению с соответствующим периодом 
2023 года — 116,4%. 

«Хорошие темпы обеспечены востребованнос-
тью уникальной сложной продукции, реализацией 
федеральных и региональных мер поддержки и по-
литикой импортозамещения, – отметила Юлия Шва-
кова, заместитель председателя правительства об-
ласти. – Главной проблемой для отрасли сегодня яв-
ляется кадровая. В числе принимаемых правительс-
твом области мер программа привлечения кадров из 
других регионов, профориентация, субсидии пред-

приятиям на обучение сотрудников, инвестицион-
ный налоговый вычет для участников нацпроекта по 
повышению производительности труда и федераль-
ного проекта «Профессионалитет», предусматрива-
ющего целевую подготовку кадров для производств, 
корректировка контрольных цифр приема в вузы по 
профильным специальностям и другие.

Для преодоления кадрового голода используем 
формат взаимодействия «вуз – базовая кафедра – ба-
зовое предприятие», в котором участвует базовый 
для этой сферы радиоуниверситет. К сожалению, 
радиоуниверситет в связи с многолетней пассив-
ной позицией упустил немало возможностей, но 
сейчас в сотрудничестве с правительством регио-
на изменил подходы и реализует свой потенциал. 
Так, в вузе открылась новая специальность «Элект-
ронные и оптико-электронные приборы и системы 
специального назначения», где готовят специалис-
тов для предприятий, входящих в промышленный 
кластер «Электронные приборы и оптоэлектрони-
ка». Совместно с университетом планируем реали-
зацию федерального проекта «Передовые инженер-
ные школы», восстанавливаем ранее практически 
переставшие функционировать бизнес-инкубатор, 
дизайн-центр радиоэлектроники. Большие перспек-
тивы открывает и сотрудничество с МИРЭА – Рос-

сийским технологическим университетом, одним 
из лидеров в области подготовки высококвалифи-
цированных специалистов. Вуз демонстрирует сов-
ременную материально-техническую базу, передо-
вые образовательные технологии, высокое качество 
подготовки студентов по наиболее востребованным 
в регионе специальностям. Отмечу, что в прошлом 
году правительство области и МИРЭА заключили 
соглашение о сотрудничестве, в рамках которого 
университет уже оказывает финансовую помощь и 
методическую поддержку РГРТУ и школе № 2, ор-
ганизует стажировки рязанских студентов, обучаю-
щихся в МИРЭА, на предприятиях нашего региона 
для дальнейшего трудоустройства.

В ходе визита в МИРЭА рязанцы посетили инс-
титут радиоэлектроники и информатики, институт 
информационных технологий, техноковоркинг и 
институт искусственного интеллекта, лаборато-
рии, а также детский технопарк. Особенно впечат-
ляет детский технопарк, где юные инженеры зани-
маются с лучшими преподавателями и развивают 
свои способности, — будем перенимать опыт вуза, 
ведь наши дети достойны самых лучших образова-
тельных услуг».

Юрий Петров

В истории рода – 
история страны
В Рязани пРезентоВали книгу и ФотоВыстаВку оБ истоРии Рода  
пРезидента России В.В. путина

н а открытие экспози-
ции (она размести-

лась в областной биб-
лиотеке имени Горько-
го) приехал автор книги 
александр михайлович 
путин. родственник гла-
вы государства, он родом 
из рязани, исследователь 
рода фамилии путиных. 
по образованию радио-
инженер, экономист-уп-
равленец, менеджер, 
александр михайлович 
сегодня советник ректо-
ра российского государс-
твенного гуманитарного 
университета, член сою-
за писателей россии, со-
юза художников под-
московья.

– Моя поисковая работа 
началась в школьные годы. 
Родители отправляли меня 
на летние каникулы к бабуш-
кам и дедушкам в Тверскую 
область. Там жили семьи фа-
милии Путиных. Дедушки, 
бабушки, дяди, тёти расска-
зывали о старинной жизни, 
они были долгожителями, 
многое видели и пережили. 
Я с удовольствием слушал их 
рассказы, а в старших классах 
начал делать записи в тетра-
дях, – рассказал на открытии 
проекта Александр Михайло-
вич Путин.

К 1986 году он со слов 
родственников составил ро-
дословие на шесть поколе-
ний, это примерно 100 че-
ловек.

По мере того как накап-
ливались факты и докумен-
ты, автор осознал: продол-
жать исследования в одиноч-
ку невозможно. В 1992 году 
он обратился к генеалогам 
Уральского историко-ро-

дословного общества, а поз-
днее – в госархив Тверской 
области. Кропотливая рабо-
та увенчалась весомым ре-
зультатом. В 1999 году твер-
ской архив прислал автору 
родословие на девять по-
колений. Для продолжения 
поисков последовали обра-
щения в Российский госу-
дарственный архив древних 
актов, откуда была получе-
на информация ещё о трех 
поколениях. Документаль-
но доказано развитие рода 
примерно с 1600 года.

Особенно важным для ав-
тора было то, что архивные 
документы доказали пра-
вильность его родословия, 
составленного со слов родс-
твенников на шесть послед-
них поколений. «Никто из 
родственников в лабиринтах 
рода не ошибся, не заблудил-
ся, каждый факты описал со-
вершенно правильно. Меня 
это больше всего порази-

ло», – признался автор во вре-
мя презентации книги.

Александр Михайлович 
Путин привёл несколько 
примеров из жизни своих 
предков. Одну историю из-
ложил подробно, поскольку 
она стала преданием, кото-
рое передавалось в роду Пу-
тиных из поколения в поко-
ление. Автор услышал её от 
своего деда. В 1771 году в 
Россию из Европы занесли 
неизлечимую болезнь – чуму. 
Она попала и в деревню, где 
жили семьи Путиных. Нача-
ли умирать жители. В чет-
вертом поколении в семье 
Семёна Федоровича в живых 
остался один сын, Алеша, 12 
лет. После окончания эпиде-
мии назначался земельный 
передел, так как число жи-
телей сильно уменьшилось, 
а площадь общины осталась 
прежней. Община решила, 
что Алёша должен участво-
вать в переделе, несмотря 

на малолетний возраст. Все 
правила того времени были 
соблюдены, и род Путиных 
не прервался.

Книга «История рода Пре-
зидента В.В. Путина» вышла в 
столице в прошлом году. Она 
основана на авторском иссле-
довании.

Автор провёл экскурсию 
по выставке для гостей пре-
зентации. Александр Михай-
лович обратил внимание на 
родословную схему на две-
надцать поколений, пока-
зал копии первоисточников 
государственных архивов, 
рассказал о фотографиях се-
мейных архивов членов рода 
и их друзей.

Документально-истори-
ческая фотовыставка «Род 
Президента России В.В. Пути-
на» (12+) работает в библи-
отеке имени Горького до 15 
декабря. Вход свободный.

Людмила Трухина 
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Председатель Комиссии 
ОП РО по гармонизации меж-
национальных и межрелиги-
озных отношений, председа-
тель НКА «Алмаз» Зулайхо 
Кадирова затронула в своем 
выступлении тему народной 
дипломатии.

«Центр национальных 
культур создан на площадке 
Рязанского дворца молодёжи, 
и там есть музей. В окружении 
экспонатов, рассказывающих 
о культуре и быте разных на-
родов, проходят творческие 
мастерские, мастер-классы 
для рязанских школьников. 
Например, по изготовлению 
ёлочной игрушки с нацио-
нальным акцентом. А на базе 
КДЦ «Октябрь» проходят эт-
носубботы. Каждый месяц 
представители националь-
ных общественных объедине-
ний устраивают для жителей 
города фестивали, знакомят 
с обычаями и традициями 
своих народов. У нас каждое 
национальное обществен-
ное объединение имеет свою 
изюминку. Например, афган-
цы любят устраивать этногра-
фические выставки, и люди 
с удовольствием примеряют 
экзотические наряды, фото-
графируются в них. Азербай-
джанцы развивают направле-
ние общественной медиации. 
Узбеки активно занимаются 
социокультурной адаптацией 
мигрантов. Молдаване выра-
щивают виноград и создают 
новые, нетрадиционные для 
Рязанской области направле-
ния туризма, приглашая на 
свои плантации, угощая слад-
кой ягодой. Успешно действу-
ют национальные объеди-
нения в развитии народной 
дипломатии. Так, рязанские 
узбеки налаживают культур-
ные и образовательные связи 
Рязанской области с Узбекис-
таном. Огромное количест-
во познавательных проектов 
удаётся реализовать благо-
даря субсидиям областного 
правительства. И многие уже 

сейчас готовят свои заявки на 
участие в следующем конкур-
се на соискание Президент-
ских грантов», – отметила Зу-
лайхо Кадирова.

«Впечатляет системность 
вашей работы, которая пол-
ностью отвечает задачам про-
водимой государством и Пре-
зидентом национальной по-
литики, укрепления этнокуль-
турного суверенитета», – под-
черкнул Владимир Зорин.

В Рязанской области дейс-
твуют 30 национальных объ-
единений, 481 религиозная ор-
ганизация. Как отметила зам- 
министра территориальной 
политики Наталья Артонки-
на, ссылаясь на данные оп-
роса общественного мнения, 
86 процентов жителей об-
ласти называют обстановку 
в регионе стабильной и ло-
яльно относятся к предста-
вителям других националь-
ностей. Член ОП РФ Ольга 
Воронова отметила большой 
вклад региональной прессы 
в укрепление дружбы между 
народами. Владимиру Зори-
ну Ольга Ефимовна вручила 
свежий номер газеты «Рязан-
ские ведомости». В нём под-
робно рассказано о тех куль-
турных событиях с участием 
национальных объединений, 
которые прошли в празднич-
ные дни.

Итоги круглого стола под-
вела его модератор, предсе-
датель ОП РО Наталья Нико-
лаевна Гришина: «Важные 
темы, поднятые Вла-
димиром Юрь-
евичем Зори-
ным, участни-
ками встречи, 
мы будем об-
суждать на за-
седаниях облас-
тной Комиссии по 
сохранению традиционных 
духовно-нравственных цен-
ностей. Межнациональное 
единство – это тот крепкий 
фундамент, на котором стоит 
всё наше общество».

П редседатель Комис-
сии Общественной 

палаты РФ по межна-
циональным, межрели-
гиозным отношениям и 
миграции Владимир Зо-
рин выступил в Рязани на 
прошедшем в библиоте-
ке имени Горького круг-
лом столе «Роль граж-
данского общества в реа-
лизации государственной 
национальной политики: 
региональный аспект». 

Участниками встречи ста-
ли члены ОП РО, обществен-
ных, этнокультурных, рели-
гиозных объединений. Влади-
мир Юрьевич Зорин рассказал 
об итогах Форума «Сообщест-
во», который стал ключевым 
событием в общественной 
жизни страны накануне Дня 
народного единства. На фору-
ме побывала большая рязан-
ская делегация, впервые он 
проходил в столичном класте-
ре «Ломоносов». Участие в пле-
нарном заседании, работа в 
секциях позволили рязанским 
общественникам глубже по-
знакомиться с деятельностью 
гражданских институтов дру-
гих регионов, «сверить часы» 
с актуальными социальными 
практиками, определить за-
дачи общественных объедине-
ний и НКО Рязанской области 
на ближайшее будущее.

«Мы живем во времена, 
когда творится история. Иног-
да мне кажется, что мы живем 
внутри учебника истории, ко-
торый сами же и пишем. Тема 
межнационального и межкон-
фессионального мира обре-
тает сегодня новый глубокий 
смысл, так как связана с за-
дачами консолидации обще-
ства в условиях СВО, – сказал 
Владимир Зорин. – Важное 

направление гражданских 
институтов – это осмысление 
исторического опыта России, 
партнерство цивилизаций, по-
вышение роли народной дип-
ломатии в условиях возрос-
ших геополитических рисков. 
В мире происходит огромное 
количество конфликтов на 
религиозной почве. А Россия 
остается островком межна-
циональной стабильности, и 
это наше огромное преиму-
щество. Поэтому очень важно 
держать руку на пульсе мигра-
ционных процессов. Те, кто 
приезжает в страну, должны 
знать законы и правила наше-
го общества. А мы не должны 
забывать о духовном родстве 
с бывшими соотечественни-
ками, ведь когда-то мы были 
единым советским народом». 

В регионе создана качест-
венная инфраструктура под-
держки межнационального 
согласия и межкультурно-
го диалога, отметил Зорин. 
Подробнее о ней рассказали 
на встрече председатель ОП 
РО Наталья Гришина, замес-
титель министра территори-
альной политики области На-
талья Артонкина, член ОП РФ 
Ольга Воронова, председатель 
Комиссии ОП РО по гармони-
зации межнациональных и 
межрелигиозных отношений 
Зулайхо Кадирова, председа-
тель Миссионерского отдела 
Рязанской епархии протоие-
рей Арсений Вилков, другие 
участники круглого стола. 

«Рязанская область – это 
источник лучших практик в 
сфере межнационального со-
гласия, – поделилась своим 
мнением член ОП РФ Ольга 
Воронова. – У нас сложилась 
система постоянно действу-
ющего диалога между граж-
данским обществом и влас-
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АктуАльно

Подробности

события и комментАрии

Рязанский областной правозащитный центр  
туркменской культуры «Мирас» проводит  

«День туркменской дыни»  
в Центре национальностей ДК молодежи

Рязанские молдаване приглашают школьников на свои виноградные плантации,  
чтобы продегустировать урожай. Это новое направление в туризме региона

Искусственный Интеллект 
в ИнформацИонных войнах
В Донецке состоялась XI Международная конферен-
ция «Донецкие чтения – 2024: образование, наука, 
инновации, культура и вызовы современности».

с 2018 года активное участие в «Донецких чтениях» принима-
ют рязанские ученые. на этот раз они выступили с докладами «ак-
туальные проблемы развития военной журналистики». в работе 
круглого стола приняли участие военкоры, освещающие события 
сво в зоне боевых действий, специалисты медиасферы, препо-
даватели кафедр журналистики ведущих вузов россии. 

Член общественной палаты рф, заместитель председате-
ля оП ро, председатель общественного совета роунБ имени 
Горького, профессор рГу имени с.а. есенина ольга воронова 
осветила в своем докладе актуальную тему: «роль искусственно-
го интеллекта в современном информационно-психологическом 
противоборстве».

в своем докладе ольга ефимовна обратила внимание на те 
негативные последствия, которые влечет за собой внедрение эле-
ментов искусственного интеллекта в технологии современных ин-
формационных войн. Это создание цифровых фантомов ведущих 
мировых политиков на основе дипфейков, имитация облика, голоса, 
стиля и логики речи ответственных vip-персон с приписываемыми 
им заявлениями, использование нейросетей с целью манипуляции 
массовым сознанием и распространения фейковой информации.

«в условиях глобальной нестабильности применение западны-
ми технологами подобных методов может привести к еще больше-
му обострению международной обстановки. необходимы общие 
усилия в сфере международной информационной безопасности, 
в том числе в целях ограничения деструктивных возможностей ис-
кусственного интеллекта в глобальном медиапространстве. Для 
россии, ведущей сегодня специальную военную операцию, осо-
бенно важно эффективно противодействовать применению искус-
ственного интеллекта в информационных атаках на нашу страну. 
Данную проблему необходимо учитывать и в процессе подготовки 
военных журналистов», – подчеркнула ольга воронова.

с докладом «лингвистика войны» на материале публикаций в 
германских смИ выступил приехавший в Донецк начальник ана-
литического центра по исследованию технологий информацион-
ной войны и контрпропаганды рГу имени с.а. есенина, профес-
сор александр Голодов.

Школа настоящИх мужЧИн
В Рязанском ДОСААФ прошёл День открытых дверей. 

с историей создания Добровольного общества содействия 
армии, авиации и флоту будущих призывников познакомил и.о. 
председателя регионального отделения Досааф анатолий Бо-
роненков. он напомнил, что в годы войны каждый третий член 
Досааф стал Героем советского союза или кавалером ордена 
славы. И парни, пришедшие на экскурсию, самостоятельно сдела-
ли вывод: отправляться служить в армию лучше подготовленными. 
а для этого нужно получить военно-учетную специальность. на-
пример, такую, как водитель категории с. Преподаватель авто-
школы Досааф сергей Бондарь провел ребят в учебный класс 
и рассказал, как строится обучение, какие знания и навыки они 
приобретут. Причем совершенно бесплатно – обучение ведется 
полностью за счет государства. всем мужчинам эта водительская 
подготовка пригодится в жизни. когда последовал вопрос, кто 
собирается служить в армии, половина пришедших подняли руки. 
Инструкторы по инженерной, тактической подготовке, управле-
нию БПла познакомили ребят с материально-технической базой 

организации. в планах регионального отделения Досааф – 
организовать парашютно-десантную и лётную подготовку 
учащихся на базе аэродрома крутицы, создать полигон для 
отработки практических навыков борьбы с БПла. Приступает 
к работе секция практической стрельбы, ведется подготовка 

военных мотоциклистов. Юные рязанцы, начиная с шести лет, 
имеют возможность освоить картинг.

вместе ПротИв неонацИзма
На очередном заседании Общественной палаты об-
ласти собравшиеся заслушали доклад Международ-
ного общественного трибунала по преступлениям ук-
раинских неонацистов и их пособников «Злодеяния 
киевского неонацистского режима в Курской области».

Доклад был представлен в конце сентября на пресс-конференции 
в мИа «россия сегодня» при участии уполномоченного по правам 
человека в рф татьяны москальковой. в нем впервые предъявлены 
системные доказательства умышленных преступлений киевского ре-
жима в курской области – показания пострадавших и свидетелей.

Председатель общественной палаты наталья Гришина отме-
тила, что помощь участникам сво – это часть ответа на те жут-
кие факты, которые приводятся в докладе.

«мы понимаем, что должны сплотиться против неонацизма 
своими действиями в поддержку тех, кто борется за наши идеа-
лы, и тех, кто страдает от злодеяний киевского режима. в реги-
оне действуют общественные благотворительные фонды и орга-
низации, объединяющие усилия администраций муниципальных 
образований, жителей. вовлечены в эту работу руководители 
предприятий и организаций всех форм собственности, частный 
бизнес, добровольцы. все они объединены стремлением помочь 
нашей армии. мы собираем средства, гуманитарные грузы, книги 
и отправляем помощь Белгородской и курской областям. Изго-
тавливаются новые виды вооружения, защитные средства. рязан-
ские инженеры разрабатывают новые модификации неуязвимых 
дронов. вся помощь доставляется адресатам без задержки», – 
отметила наталья Гришина.

Семья народов
оБщественная Палата рф отметИла усПехИ рязанской оБластИ в укреПленИИ межнацИональноГо еДИнства

Образ будущего
рязанцы ПооБщалИсь с режИссёром кареном Шахназаровым

ЧлеН ОбщеСтВеННОй пАлАты РФ  
От РяЗАНСКОй ОблАСти  

ОльГА ВОРОНОВА –  
О Цели и МиССии ФОРуМА  

«СООбщеСтВО-2024»:

– единство ради Победы – эта мысль была 
главной на форуме, а главным словом года 

по результатам голосования его участников 
стало слово «семья», что вполне соответствует духу и целям 
Года семьи в нашей стране. Девиз форума – «общественные 
инициативы для нового времени» – отразил устремление рос-
сийского гражданского общества к созиданию новой россии. 
нам предстояло обобщить актуальные общественные практики 
и обсудить основные положения проекта ежегодного Доклада о 
состоянии гражданского общества в российской федерации. в 
нем будут представлены, в частности, такие значимые темы, как: 
общественное участие в реализации целей национального раз-
вития; системная работа общественных институтов по поддержке 
ветеранов сво и членов их семей; нко как инструмент парт-
нерства государства и общества; развитие института обществен-
ного наблюдения в россии; общественный контроль как новый 
стандарт отношений государства и гражданского общества и 
другие. Эти темы найдут свое отражение и в ежегодном Докла-
де о состоянии гражданского общества в рязанской области за 
2024 год, над которым мы также вскоре начнем работу.

пРяМАя РеЧь

димо решать творческой ин-
теллигенции в это непростое 
для страны время.

Карен Шахназаров го-
ворил о том, как необходи-
мо выстраивать культурную 
политику и что для этого 
должно делать государство, 
рассуждал о состоянии сов-
ременного отечественного 
кинематографа. Режиссе-
ра спросили, почему сейчас 
практически не снимаются 
художественные фильмы о 
Специальной военной опе-
рации. 

«Есть несколько причин, – 
ответил Карен Георгиевич. – 
Кино – дело нескорое, впопы-

хах можно и дров наломать. 
Здесь важнее не быстрый от-
клик, а результат. Не будем 
забывать, что лучшие филь-
мы о Великой Отечественной 
войне были сняты режиссера-
ми-фронтовиками через 10-
15 лет после Победы. Люди, 
которые знали о войне не по-
наслышке, вернулись, полу-
чили кинематографическое 
образование и сняли пронзи-
тельное кино. Я думаю, что 
по такому же пути пойдет и 
современное кино о боевых 
действиях. Настоящее осмыс-
ление событий произойдет 
позже. А пока оперативный 
отклик мы получаем от по-

этов и режиссеров-докумен-
талистов, которыми часто 
выступают военкоры, и они 
со своими задачами справля-
ются блестяще».

Собравшиеся поблагода-
рили Карена Шахназарова 
за общение. Председатель 
ОП РО, директор библиоте-
ки имени Горького Наталья 
Гришина отметила, что этот 
разговор был очень полезен, 
потому что помогает объеди-
нять усилия в формировании 
культурной политики, ори-
ентированной на духовно-
нравственные ценности.

Продолжение на стр.4

общение с народным артистом РФ, кинорежис-
сёром, генеральным директором «Мосфильма» 

прошло в режиме видеоконференции в формате «воп-
рос – ответ». На творческую встречу с Кареном Геор-
гиевичем в мультимедийном зале библиотеки имени 
Горького собрались общественные и творческие деяте-
ли, представители министерств областного правительс-
тва, педагоги, учащаяся молодёжь, библиотечные ра-
ботники, к трансляции подключились библиотеки об-
ласти и города, общественники из более 50 регионов 
страны, в том числе из лНР и Запорожской области.

тью, и в этот диалог вовлече-
ны национальные объедине-
ния. Хочется отметить широ-
кое представительство людей 
разных национальностей в 
институтах гражданского об-
щества региона. Так, в Совет 
по вопросам гармонизации 
межэтнических отношений 
при губернаторе Рязанской 
области входят представители 
всех конфессий, националь-
ных организаций. Создан Со-
вет по сохранению и укрепле-
нию традиционных россий-
ских духовно-нравственных 
ценностей, его возглавляет 
первый заместитель предсе-
дателя правительства области 
Анна Рослякова. При всех гла-
вах муниципальных округов 
и районов также действуют 
Советы по межнационально-
му согласию. Представители 
национальных общественных 
организаций входят в Обще-
ственные советы при различ-
ных министерствах и ведомс-
твах. В Доме общественных 
организаций действует Центр 

национальностей, где пред-
ставители национальных об-
щественных организаций по-
лучают поддержку в разработ-
ке своих проектов, претенду-
ющих на получение субсидий 
из регионального бюджета. 
Наши местные этнографи-
ческие праздники давно ста-
ли межнациональными. На 
них приглашаются предста-
вители других конфессий. Мы 
участвуем в больших всерос-
сийских форумах, таких как 
«Народы России», «Единство в 
согласии», «Государственной 
языковая политика в Российс-
кой Федерации». В ежегодном 
докладе «О состоянии граж-
данского общества в Рязанс-
кой области» мы целую главу 
посвящаем вопросам гармо-
низации межнациональных 
отношений. Национальные 
организации активно помо-
гают участникам СВО и чле-
нам их семей. Это ярчайший 
пример того, что они живут в 
одном ритме со всей нашей 
великой Россией». 

Встречу открыла дирек-
тор библиотеки имени Горь-
кого, председатель Обще-
ственной палаты области 
Наталья Гришина. Член ОП 
РФ Ольга Воронова предло-
жила режиссеру и видному 
общественному деятелю дать 
свое видение образа будуще-
го России, обозначить основ-
ные задачи, которые необхо-
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На днях узнал, что отец 
Михаил Егоров из Ка-

дома вновь собирается в 
дальнюю дорогу. Везёт 
более 20 комплектов фор-
мы в среднюю школу села 
Григорьевка Чаплинского 
округа Херсонской облас-
ти, где создаётся кадетс-
кий класс. Ребята и их на-
ставники очень хотят под-
ружиться с межрегиональ-
ным союзом патриотичес-
ких объединений «Небес-
ной купол», и, может быть, 
даже войти в эту организа-
цию. Встречу с отцом Ми-
хаилом они ожидают дав-
но и с нетерпением. 

Стоило только раз пооб-
щаться с ним по видеосвя-
зи, и уже понятно, какой это 
удивительный человек. Ребя-
та были заинтригованы: он и 
священник, и боксер, и при-
ёмы рукопашного боя знает. 
Конечно, ждут кадеты и по-
дарков. Кители, брюки, юбки 
и прочую экипировку приоб-
рели кадомчане для херсонс-
ких кадетов на средства об-
ластной субсидии в рамках 
проекта «Своих не бросаем». 
Но самое главное, что членс-
тво в «Небесном куполе» от-
крывает для ребят огромные 
перспективы. Можно ездить 
на военно-полевые сборы, 
слёты, учиться побеждать (и 
защищать!) у настоящих ар-
мейских командиров, про-
шедших горячие точки. 

«Небесный купол» спло-
тил семь военно-патриоти-
ческих объединений и два 
юнармейских отряда в Рязан-
ской, Нижегородской облас-
тях и Республике Мордовия.

– У вас уже целая импе-
рия патриотических органи-

Выпуск подготовил Димитрий Соколов 

прямая речь•
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ЗапечатлёННое время
Член ОП РО, художник Владимир Янаки  
награждён Благодарственным письмом Комитета  
Совета Федерации по науке, образованию и культуре.

Благодарственное письмо владимиру викторовичу вручил се-
натор Игорь мурог. он пожелал художнику дальнейших успехов 
в просветительской, общественной и творческой деятельности на 
благо родины. в стенах Современного технического университета 
владимир янаки представил сенатору экспозицию учебных работ 
студентов, выполненных ими в разные годы, провел презентацию 
своих живописных произведений, созданных во время творческой 
поездки в монголию на реку Халхин-Гол весной этого года. в экс-
позицию вошли натурные этюды, написанные непосредственно 
на местах боёв в районе реки Халхин-Гол и Хайласс, портреты 
жителей монголии.

«весной 2024 года я принял участие в международном пле-
нэре «под небом победы» в монголии. в составе экспедиции я 
посетил озеро Буйр-Нуур, аймак Сухбаатар, места, связанные с 
основными сражениями, блиндаж маршала Г.К. Жукова на высо-
те Баян-Цаган, музей битвы на р. Халхин-Гол, высоту ремизова 
и другие памятные места. Собрав творческий материал непос-
редственно в местах боёв, досконально изучив исторические и 
документальные материалы, факты и рассказы о проходивших 
сражениях, изучив кинохронику о битве на Халхин-Голе и вкла-
де маршала Жукова в советско-монгольскую победу, пообщав-
шись с монгольскими жителями, я написал ряд работ о событиях 
тех лет», – рассказал живописец. 

в ходе встречи художник передал сенатору для размещения в 
фонде краеведческого музея, основанного лично Игорем алек-
сандровичем мурогом на его малой родине в ряжском районе 
рязанской области, осколки снарядов с Халхин-Гола. они собра-
ны владимиром янаки на высоте Баян-Цаган, где шли наиболее 
кровопролитные бои советско-монгольских войск с японской ар-
мией, которая наступала с запада, со стороны манчжурии.

Игорь мурог обсудил с владимиром янаки вопросы органи-
зации и проведения выставки художника в Совете Федерации и 
возможность издания альбома его живописных произведений.

ряЗаНСКИе дуБравы
Члены ОП РО, школьники, волонтёры РязГМУ,  
жители Рязанского района, сотрудники РЖД  
высадили саженцы дубов в селе Заокское.

аллея появится в рамках проекта «возрождение дубрав ря-
занского края».

На рязанщине в допетровские времена дубравы на право-
бережье оки занимали большие территории. в мещёрской низ-
менности дубы росли по долинам рек и частично сохранились 
до сих пор. Сейчас дубравы на территории области занимают 
не более 10 процентов от всех лесов. в основном они сохрани-
лись на особо охраняемых природных территориях в рязанском, 
рыбновском, Скопинском, ухоловском, Сапожковском районах. 
Содействие экологической акции оказали министерство терри-
ториальной политики и член общественной палаты области ви-
олетта вячеславовна чёрная. 

проект по возрождению дубрав направлен на экологическое 
воспитание молодого поколения, он предусматривает проведение 
мастер-классов по посадке и выращиванию дубов, фестивалей, 
конкурсов для детей и взрослых.

по Следам родЗевИча
В Рязани разработан новый пешеходный экскурсион-
ный маршрут. 

первую образовательную прогулку провел профессор рГу 
имени С.а. есенина, культуролог и культурный антрополог, эк-
сперт творческой мастерской родзевича «Жизнь как проект» и 
праправнук известного градоначальника начала XX века алек-
сандр васильевич Соловьев.

«Николай Игнатьевич родзевич, говоря современным языком, 
был городским менеджером. И с ним было связано много людей, 
которые много хорошего сделали для рязани и ее жителей. он 
сумел создать социальную сеть, способствовавшую модерниза-
ции города в начале ХХ века. при нем строились первая электро-
станция, водопровод, появилась первая большая общественная 
больница, ныне это больница имени Н.а. Семашко. открылись 
несколько доступных аптек, существенные изменения произошли 
в развитии дополнительного образования – в те времена это на-
зывалось «организация и устройство разумных развлечений для 
детей». Нам важно показать, к каким результатам привела энер-
гия совместного действия людей, объединившихся вокруг Николая 
родзевича, и как эти преобразования поменяли городскую среду 
и общественный климат», – рассказал александр васильевич.

Экскурсия «по следам родзевича» собрала немало рязанцев 
всех возрастов, маршрут охватил первую рязанскую электростан-
цию, здания летнего и Зимнего дворянских собраний, рязанско-
го земства, первой мужской гимназии, Нижний городской парк 
и единственный уцелевший дом родзевичей на улице Свободы, 
63, который использовался не только для проживания семьи, но 
и для общественных нужд – здесь размещались курсы по подго-
товке детей к поступлению в гимназию. 

Итогом творческой мастерской родзевичей, реализуемой 
на средства президентского гранта, станут молодежные социо-
культурные проекты, направленные на развитие рязани. выстав-
ка-путеводитель откроется в Фотодоме имени е.Н. Каширина в 
сентябре 2025 года.

Под одним небесным куполом
ряЗаНСКИе оБщеСтвеННые орГаНИЗаЦИИ уКрепляют СвяЗИ С ХерСоНСКой оБлаСтью 

К.Г. ШаХНаЗаРОВ:

– Большой дефицит картин, 
ориентированных на молодёжь, 
может быть связан ещё и с тем, 
что государство фактически не 
влияет на репертуар, и систему 

нужно менять. еще очень важ-
но, чтобы кино для молодых 
снимали молодые режиссёры. 
Когда я снимал «Курьера», мне 
было 34 года, и я чувствовал 
все те настроения, которые ви-
тали в воздухе. 

Продолжение. 
Начало на стр.3

– Мы ценим и уважаем 
вашу гражданскую позицию. 
Спасибо за то, что вы её от-
крыто выражаете и призы-
ваете к этому культурному 
диалогу всех нас, – отметила 
Наталья Николаевна.

Общественники Рязанской 
области поддержали инициа-
тиву Карена Шахназарова про-
водить кинопоказы в школах и 
включать в репертуар лучшие 
отечественные фильмы. Ната-
лья Гришина предложила про-
водить такие показы также в 
библиотеке имени Горького 
и пригласила Карена Георги-
евича ее посетить. Общение с 
режиссером стало финальным 
событием Межрегионального 
фестиваля национальной кни-
ги «Читающий мир».

почему молодёжная про-
блематика отошла на задний 
план, мне понять трудно. Ско-
рее всего, это недостатки ки-
ноиндустрии, подчинённой 
влиянию рынка. Но рынок не 
всегда даёт то, что нужно для 
страны, воспитания и культуры. 
а одними благими пожелания-
ми вопрос не решить. Наряду 
с постановкой задач государс-
тво должно разрабатывать 
и механизмы их выполнения. 
однако в культуре давно вид-
на пробуксовка. у меня сложи-
лось впечатление, что культура 
в постсоветские годы была не 
особенно и нужна. во всяком 
случае, каких-то основополага-
ющих решений я в этой сфере 
не вижу. И это очень печально, 
потому что смысл существова-

ния нации как раз и заключа-
ется в создании национальной 
культуры. любая нация остаёт-
ся в истории благодаря своим 
культурным достижениям. И по-
нимание этого намного важнее 
финансирования. осознать 
важнейшее значение культуры 
в жизни страны, вернуть это по-
нимание, которое было в эпоху 
СССр, – это сейчас наша пер-
востепенная задача. И дейс-
твовать нужно быстро, чтобы 
не потерять молодое поколе-
ние. я думаю, что здесь основ-
ная ответственность лежит на 
нашем обществе, от него дол-
жен исходить этот запрос. 

перемены происходят, но 
медленно. до того медлен-
но, что мы оказались в си-
туации, когда молодые мо-

гут не справиться со стоящи-
ми перед страной вызовами, 
так как воспитаны на другой 
идеологии. поэтому так важ-
но доносить до молодых всё 
то лучшее, что создано оте-
чественной культурой, в част-
ности, кинематографом. дети 
ведь намного восприимчивее 
взрослых. то, что они до 12 лет 
услышали, увидели, восприня-
ли, с тем они потом и живут до 
самой старости, мы это видим 
по собственному опыту. меня 
радует, что наши идеи всё-та-
ки подготавливают почву для 
хороших изменений. я чувс-
твую это по своим выступле-
ниям на тв. Не надо бояться 
высказывать вещи, в которые 
ты веришь, – подчеркнул ки-
норежиссёр.

К изготовлению одеял с защитой от тепловизоров 
приступила группа волонтёров на базе областно-

го ДОСааФ. Общественное объединение «Прикрою 
62», наладившее выпуск специзделий, создала в Ря-
зани профессиональный модельер-конструктор алла 
Владимировна Красавченко. Ее близкий человек на-
ходится сейчас в зоне проведения Специальной воен-
ной операции. К производственному процессу алла 
Владимировна (на фото справа) привлекла добро-
вольцев. В тот день, когда мы посетили мастерскую в 
здании ДОСааФ на улице Новой, ей помогали уча-
щиеся строительного колледжа, члены студенческого 
отряда «Диапазон» Карина Клепикова, алина Волко-
ва и алёна Шатурная.

иНициатива

Надёжное прикрытие 
ряЗаНСКИе волоНтёры НаладИлИ проИЗводСтво НовыХ СредСтв ЗащИты для БойЦов Сво

бятам, которые их заказыва-
ют. Сама за рулем, не боит-
ся ни трудностей, ни долгих 
дорог, ни обстрелов. Отзывы 
об этой – в прямом смысле 
спасительной – продукции 
самые хорошие. Одеялами 
можно не только защищать-
ся от дронов. Ими можно 
утеплять землянки, накры-
ваться в холодную погоду. 
Алла продолжает искать 
спонсоров и помощников, 
привлекает учащихся, сосе-
дей по дому, и сил своих не 
жалеет. С передовой прихо-
дят ей и другие предложе-
ния – наладить выпуск инди-
видуальных РЭБов – это та-
кие носимые средства радио-
электронного подавления, 
которые позволяют глушить 
коммуникационные, радио-
локационные и спутниковые 
навигационные сигналы. 
То есть делать дроны беспо-
мощными уже на подлёте. 
Технологии предоставили 
военные специалисты. Алла 
нашла поддержку руководс-
тва колледжа электроники, 
там готовы подключиться 
к выпуску приборов. «Моя 
задача – спасти как можно 
больше жизней наших сол-
дат, разве можно тут эко-
номить силы и считаться со 
временем», – говорит Алла 
Красавченко.

Эта идея возникла в кон-
це прошлого года, но в Ря-
зани тогда не получила во-
площения. Начало было по-
ложено в Томске. Волонтёр 
Анастасия Халитова потеря-
ла своего брата, тактическо-
го медика, который служил 
во фронтовой зоне и погиб 
от атаки дрона. Его место 
занял рязанец, близкий че-
ловек Аллы Красавченко, и 
от неё Анастасия узнала о 
гибели родственника. Таких 
потерь среди личного соста-
ва воинской части, особенно 

в ночное время, было много. 
Люди не могли уберечься от 
винтокрылых аппаратов с 
боекомплектом, БПЛА-раз-
ведчиков, корректировав-
ших огонь, потому что в ноч-
ном небе их не видно. Как 
спасти ребят? Ведь бойцам 
приходилось действовать и 
ночью, совершать переме-
щения по открытой местнос-
ти. И тогда Анастасия вместе 
с Аллой начали разработку 
специальных одеял, исполь-
зуемых как тент или накид-
ка. Ставилась задача: сде-

лать такое покрывало, чтобы 
оно не пропускало тепловое 
излучение и делало людей 
невидимыми. Начали экс-
периментировать. Алла по-
дошла к процессу со знанием 
дела, потому что как профес-
сиональному закройщику 
ей были известны свойства 
многих материалов. При-
шлось комбинировать семь 
слоев тканей. Из десяти об-
разцов антидроновых одеял 
к испытаниям были допуще-

ны четыре, из них одно про-
демонстрировало наилуч-
шие характеристики, его 
и взяли в поточное произ-
водство – сначала в Томске, 
а спустя почти год – в Ряза-
ни. Эффект был достигнут. 
Беспилотники, которые с 
помощью тепловизоров об-
наруживают живую цель и 
передают координаты про-
тивнику, попросту слепнут. 
Таким образом, бойцы мо-
гут беспрепятственно вы-

полнять индивидуальные и 
групповые задачи, не рис-
куя быть обнаруженными с 
воздуха. Необходимые мате-
риалы Алла Красавченко за-
купает пока на собственные 
средства.

Более пятисот одеял уже 
отправлены в Запорожскую, 
Херсонскую, Курскую облас-
ти, другие районы, где ведут-
ся бои. Алла Владимировна 
ездит по горячим точкам и 
отвозит специзделия тем ре-

заций! Неужели вам одному 
удалось её создать? – спраши-
ваю батюшку.

– Конечно, нет. Самой 
большой трудностью было 
найти увлечённых педагогов, 
сочетающих в себе два необ-
ходимых качества – профес-
сионализм и любовь к детям. 
Собрать команду оказалось 
труднее, чем я ожидал. Но с 
Божьей помощью все сложнос-
ти мы преодолели. Поддержи-
вает нас министерство терри-
ториальной политики, мы тес-
но общаемся с сотрудником 
этого ведомства, историком, 
педагогом Игорем Иванови-
чем Митрофановым. 

Военно-тактическая под-
готовка, выживание в экс-
тремальных условиях – лишь 
часть того, чему могут на-
учиться мальчишки и девчон-
ки. Опытные инструкторы, а 
то и закалённые воины, ведут 
занятия по самбо, дзюдо, па-
рашютно-десантной подго-
товке. Уже в 14 лет можно со-
вершить прыжок с парашю-

том при согласии родителей. 
Сейчас, правда, десантирова-
ние поставлено на паузу – за-
крылись клубы в Сарове и Са-
ранске, которые принимали 
воспитанников объединения, 
но базу для прыжков готовы 
предоставить в Нижегородс-
кой области. И ждут юные де-
сантники соответствующих 
возможностей от рязанского 
ДОСААФ – там уже состав-
ляют планы. Есть еще сек-
ция рафтинга, сочетающая в 
себе спорт и туризм. Группо-
вой сплав по рекам на ката-
маранах учит сплоченности, 
воспитывает командный дух. 
В этом году более 70 спорт-
сменов в возрасте от 7 до 60 
лет вышли на соревнования 
по мотокроссу на кадомскую 
трассу. Отец Михаил стара-
ется привлечь для занятий в 
секции мотогонщиков трене-
ра из Саранска, дорогу туда 
как раз заасфальтировали, и 
ездить стало удобно. Самбо 
и дзюдо ведёт тренер из Са-
сова. Недавно состоялся ус-

пешный дебют театрально-
го кружка под руководством 
Юлии Кульчицкой. 

Тридцать лет назад Миха-
ил Егоров, тогда ещё двадца-
тилетний парень, увлекший-
ся силовыми видами спорта, 
познакомился с казачьим ата-
маном. Он был наставником 
в кадетском классе местного 
техникума. А Михаил начал 
преподавать там рукопаш-
ный бой, огневую подготов-
ку и стал казачьим сотником, 
а потом и атаманом. Выбор 
духовного пути для Михаила 
был осознанным. Но, полу-
чив сан священника, работу с 
детьми он не оставил. Влады-
ка Дионисий благословил его 
продолжить начатое. 

– Я пришёл в Зареченскую 
школу к директору и попро-
сил разрешения проводить 
тренировки в спортзале. А 
потом познакомился с чле-
нами нижегородских патри-
отических клубов и уехал к 
ним на военно-полевые сбо-
ры. Через год нижегородцы 

предложили провести их в 
Кадоме. И мы поставили ар-
мейские палатки на берегу 
реки, – рассказывает отец 
Михаил. – Подходит один из 
тренеров, десантник: «Давай 
откроем межрегиональный 
центр военно-патриотичес-
кого воспитания! Здесь, в Ка-
домском районе, проводить 
сборы будет намного удоб-
нее, ведь наш Саров – город 
закрытый». И с ходу родилось 
название «Небесный купол». 
Всё-таки Рязанский край – 
столица ВДВ. Так я стал пред-
седателем межрегиональ-
ного Союза патриотических 
объединений. 

Если отец Михаил не на 
службе в Милостиво-Богоро-
дицком женском монастыре, 
то, скорее всего, где-нибудь 
в дороге. Добывает спортин-
вентарь, чтобы распределить 
его по подопечным организа-
циям. Стучится к спонсорам. 

– Я родился в советское 
время. У нас детей на бедных 
и богатых не делили, все в 

кружках и секциях занима-
лись бесплатно. И мы дейс-
твуем по такому же принци-
пу. Взносы за участие в похо-
дах, сборах, соревнованиях 
платить нашим участникам 
не надо. Понимаем, как это 
важно для многих воспи-
танников, которые живут в 
малообеспеченных или не-
полных семьях, где каждый 
рубль на счету. Тяжело ис-
кать спонсоров, особенно в 
наши дни, когда идёт спецо-
перация, и многие благотво-
рители больше ориентируют-
ся на помощь бойцам. Милос-
тью Божией мы держимся. И 
тоже оказываем посильную 
помощь участникам СВО. Со-
здали добровольческий отряд 
из взрослых и детей «Своих 
не бросаем», плетём маски-
ровочные сети, делаем анти-
дроновые одеяла, собираем 
продовольственные посыл-
ки. Нашими шефами стало  
УФСИН Республики Мордо-
вия, бойцы подразделения 
«Гепард». Сейчас активно 
развиваем в районе юнар-
мейское движение. Счаст-
ливы, что нашему кадомс-
кому отряду присвоено имя 
генерала Михаила Скобеле-
ва. Раз в год мы планируем 
выезжать к нему в родовое 
имение Заборово и прово-
дить трудовые десанты. В 
детстве я мечтал быть воен-
ным, но стал священником, 
и этому очень рад, – продол-
жает отец Михаил. – Чем бы 
мы ни были заняты в жизни, 
нельзя забывать о духовнос-
ти. Походы, военные состя-
зания, закалка характера в 
экстремальных условиях – в 
любые времена мальчиш-
кам это необходимо, так уж 
они устроены. А когда время 
придёт и они повзрослеют, то 
поймут, что самое ценное – 
это когда люди помогают и 
поддерживают друг друга, 
создают условия для роста и 
реализации. Этим мы сейчас 
и занимаемся. Надеюсь, что 
цепочка не прервётся.

Межрегиональные военно-тренировочные сборы «Юный десантник»
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ДЛЯ КОГО
Образовательный центр рас-
считан на бесплатное обу-
чение детей с 5 по 11 класс. 
Обучение проходит по шести 
направлениям: звукорежис-
сура, современная электрон-
ная музыка, фото- и видеоп-
роизводство, дизайн, анима-
ция и 3D-графика, цифровые 
технологии виртуальной ре-
альности. Программа рассчи-
тана на два года. В первый 
год происходит ознакомле-
ние, а во второй – углублен-
ное изучение выбранного на-
правления. 

На торжественном откры-
тии побывал губернатор Па-
вел Малков, который оценил 
оснащённость школы и побе-
седовал с преподавателями. 

– Школа креативных ин-
дустрий – это совместная ра-
бота с Министерством куль-
туры РФ в рамках федераль-
ного проекта «Придумано в 
России» национального про-
екта «Культура». Президент 
называет одним из приори-
тетов развитие креативной 
экономики и индустрий. Я 
убеждён, что здесь всегда бу-
дет много желающих зани-
маться. Есть масса планов по 
дальнейшему развитию этого 
замечательного места, – ска-
зал глава региона.

Образовательный центр 
разместился на базе филиа-
ла Рязанской областной биб-
лиотеки имени Горького. 
Участников мероприятия в 
онлайн-формате приветс-
твовала заместитель минис-
тра культуры Российской Фе-
дерации Жанна Алексеева, 
которая отметила большую 
значимость проекта на фоне 
развития всей системы куль-
туры в стране. 

– Обучение в таких шко-
лах позволяет юным талан-
там не только овладевать 
знаниями, но и активно вхо-
дить в современную про-

изводственную жизнь, где 
креативность и инновации 
являются ключевыми фак-
торами успешной карьеры. 
Мы открываем двери в мир 
новых возможностей, – от-
метила она. 

Материальная база шко-
лы полностью укомплекто-
вана, но создаваться новое 
учебное заведение начало 
ещё до того, как появились 
возможности преподавать. 
Как только стало ясно, что 
такому проекту на Рязан-
щине быть, руководство бу-
дущей школы приступило 
к подготовке набора воспи-
танников. 

ДЛЯ ЧЕГО
– Цель нашей школы – начать 
профессиональную подготов-
ку детей с самого раннего 
возраста. В чем её отличие, 
например, от кванториума 
или IT-куба? Кванториум – 
это в большей степени на-
правленность техническая. 
То есть работа с «железом», 
программирование мобиль-
ных устройств. Если говорить 
про IT-кубы, то это профес-
сиональная подготовка про-
граммистов и специалистов 
по устройствам. У нас же на-
правленность именно в твор-
ческий процесс, – рассказы-
вает заведующий Школой 
креативных индустрий Олег 
Лобан. – В наших студиях 
изучается фото- и видеопро-
изводство, звукорежиссура, 
современная электронная 
музыка, анимация и 3D-ди-
зайн, отдельная студия посвя-
щена дизайну и интерактив-
ной цифровой технологии, 
дополненной виртуальной 
реальности. Соответствен-
но, мы работаем или с гра-
фическими образами, в том 
или ином виде, или с образа-
ми музыкальными, звуковы-
ми, или с виртуальным про-
странством. 

В ЧЁМ УНИКАЛЬНОСТЬ
– Студии уникальны как по 
компьютерному оснащению, 
так и по технологическому 
набору для творческих спе-
циальностей. Если мы берём 
студию фото- и видеопроиз-
водства, то это не просто ком-
пьютер. Это рабочие станции 
для обработки постпродак-
шена, то есть всё, что связа-
но с фото или видео, это сов-
ременные профессиональ-
ные осветительные приборы, 
зелёные экраны-хромакеи. 
У нас есть возможность при-
менять разрешённые виды 
летающих беспилотников с 
мультимедийным оборудо-
ванием, а также камеры с воз-
можностью кругового обзора 
и соответствующей съёмки. В 
наличии полный набор объ-
ективов – от портретных до 
телеобъективов профессио-
нального уровня. Мы будем 
преподавать на фотоаппара-
тах, которые признаны в мире 
одними из лучших. Если возь-
мём звуковое оборудование, 

то это цифровые микшеры, 
профессиональные микро-
фоны, экраны, всевозможное 
звукозаписывающие оборудо-
вание. Если говорим про элек-
тронную музыку – синтезато-
ры, тачпады и многое другое. 
Предела совершенству нет, но 
для обучения детей это очень 
хорошо и очень серьёзно.

В студии интерактивных 
технологий стоят гологра-
фические мониторы. Ожи-
дается, что, попав однажды в 
прекрасно оснащённый мир 
творчества и креатива, дети 
выберут это своей дальней-
шей профессией и поступят в 
профильные вузы. При этом 
не придётся ехать далеко. В 
вузах Рязани есть масса на-
правлений, которые позво-
лят раскрыть потенциал та-
лантливых и амбициозных 
ребят. В Рязанском политехе 
готовят цифровых дизайне-
ров, радиотехнический уни-
верситет также предлагает 
ряд близких направлений 
подготовки. В текущем году 

возобновил работу Рязанс-
кий филиал Московского го-
сударственного института 
культуры, в задачи которого 
входит активное внедрение 
современных технологий в 
процесс обучения и форми-
рование специалистов в об-
ласти культуры и медиа но-
вого поколения.

БЕЗ КРЕАТИВНОСТИ НЕТ 
БУДУЩЕГО
Для чего в целом необходи-
мы креативные индустрии и 
подобные образовательные 
структуры? Тут, как объяс-
няют специалисты, сущест-
вуют две задачи. Во-первых, 
уже давно во всем мире эко-
номисты признают, что кре-
ативные индустрии – это ре-
альный двигатель роста эко-
номики, поскольку они поз-
воляют при относительно 
небольших материальных 
затратах, только за счёт кре-
ативного мышления, созда-
вать продукты, которые по-
том начинают приносить до-

ход. Это помогает наладить 
экспорт, в первую очередь, 
интеллектуального продукта. 
А потому государство уделяет 
большое внимание концеп-
ции развития креативных 
индустрий.

В ближайшие время долж-
ны быть приняты законные 
акты, которые внесут ясность 
в эту область экономики и 
позволят привлекать феде-
ральные субсидии.

В соответствии с концеп-
цией развития креативных 
индустрий, изложенной в фе-
деральном проекте «Придума-
но в России» национального 
проекта «Культура», регионам 
рекомендуется создавать инф-
раструктуры и пространства, 
подобные школе, где творчес-
кие люди могут собираться и 
обмениваться опытом, фор-
мировать команды, пробо-
вать себя в «экономике идей» 
и в процессах создания циф-
ровых продуктов с добавлен-
ной стоимостью. Всё это увя-
зано с глобальным процессом 
формирования креативного 
класса как новой формы раз-
вития общества. Это касается 
не только программирования 
и мультимедиа, но и любых 
сложных профессий, где тре-
буется нетривиальный под-
ход к решению задач, созда-
ние новых подходов и техно-
логий, оригинальный взгляд 
на вещи.

Школа креативных ин-
дустрий учит детей искать 
нестандартные решения, 
не бояться применять их на 
практике и оценивать эф-
фективность. Отрабатыва-
ются навыки социального 
взаимодействия. Педагоги-
ческий эффект школы как 
учреждения дополнительно-
го образования сводится ещё 
и к тому, что те воспитанни-
ки, которые в будущем мо-
гут и не выбрать творческую 
профессию, будут наделены 
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НациоНальНые проекты: факты, коммеНтарии, опыт.  
«культура»

Э то первая в регионе школа подобного типа, ко-
торая является частью федерального проек-

та «придумано в России» в рамках национального 
проекта «Культура». 

ГУБЕРНАТОР  
пАВЕЛ МАЛКОВ: 

– Школа креативных 
индустрий – это сов-
местная работа с Ми-
нистерством культу-
ры РФ в рамках фе-
дерального проекта 
«Придумано в России» 
национального проек-
та «культура». Прези-
дент называет одним 
из приоритетов раз-
витие креативной эко-
номики и индустрий. 
я убеждён, что здесь 
всегда будет много же-
лающих заниматься. 
есть масса планов по 
дальнейшему разви-
тию этого замечатель-
ного места.

способностью свободно вы-
ражать свои мысли и быстрее 
добиваться результата. Это 
полезно в инженерном деле, 
медицине, менеджменте, 
при модернизации системы 
госуправления и во многих 
других областях.

Рязанская Школа креатив-
ных индустрий – 84-е по счёту 
подобное заведение, откры-
тое в России. Изучая опыт 
других школ, руководство 
рязанской школы настроено 
давать своим воспитанникам 
максимум возможностей для 
профессиональной самореа-
лизации. В их активностях та-
лант может проявиться очень 
рано и сразу же привести к 
созданию готового к реали-
зации продукта. Творческие 
работы ребят при правильном 
взаимодействии с бизнес-со-
обществом, с творческими 
союзами и через участие в 
конкурсах могут стать пово-
дом для подписания серьёз-
ных рабочих контрактов. Есть 
примеры, когда создавался 
красивый орнамент или гра-
фический дизайн в студии, а 
его оценивали так высоко, что 
шёл запрос на этот продукт со 
стороны, к примеру, мебель-
ных производств, полигра-
фии, интернет-проектов.

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ  
С НАСТАВНИКОВ
При формировании педаго-
гического состава Школы 
креативных индустрий од-
ним из обязательных усло-
вий было приглашение в ка-
честве преподавателей – про-
фессионалов, состоявшихся в 
соответствующих видах биз-
неса. Было потрачено мно-
го усилий, и в итоге удалось 
сформировать команду на-
ставников. Они настроены 
на взаимодействие и само-
совершенствование. Среди 
них есть как профессионалы, 
много лет работающие в от-

раслях, так и недавние выпус-
кники вузов, а также талант-
ливые студенты Рязанского 
художественного училища.

Одна из задач педагогов – 
сделать так, чтобы подающих 
надежды учеников школы за-
метили в профессиональном 
сообществе. В планах разви-
тия – создать дополнительное 
выставочное пространство в 
виде галерей с элементами 
мультимедиа. Есть проекты 
работы с вузами и ссузами, 
чтобы через творческое взаи-
модействие готовить ребят к 
поступлению, а сами учебные 
заведения – к приёму перс-
пективной молодёжи.

В ближайшее время ра-
боты воспитанников школы 
должны стать частью мульти-
медийного комплекса Рязан-
ской областной библиотеки 
имени Горького. Это связано 
и с постоянной экспозицией, 
и с оформлением разнообраз-
ных событий, которые про-
ходят на этой площадке. Это 
3D-анимация, музыкальное 
оформление, дизайн и инте-
ресные находки за пределами 
подобных форм. Есть простор 
для творчества в области гра-
фического дизайна и для изда-
тельского комплекса библио-
теки. У воспитанников будет 
возможность поработать с ря-
занскими театрами, библиоте-
ками, музеями, другими куль-
турными и общественными 
пространствами, почувство-
вать на себе ответственность 
профессионалов и выдать не-
заурядный результат.

На сегодняшний день в 
55 регионах России в подоб-
ных школах обучаются боль-
ше 10 тысяч подростков. До 
конца этого года планируют 
открыть ещё десять в девяти 
субъектах, а к 2030 году – до 
240 школ во всех регионах.

Михаил Скрипников
Фото александра королёва



Г лавная, на мой взгляд, наша 
встреча с Евгением Марки-

ным оказалась более чем не-
ожиданной. В середине сен-
тября 1974 года это было, в 
Центральном Казахстане… 

Нас, около тридцати военно-
служащих, по несколько солдат из 
каждой роты 6-го эксплуатацион-
но-технического полка, который 
располагался в городе Приозёрске, 
назначили в наряд на озеро Балхаш: 
рыбу ловить для пропитания части. 
Командировка намечалась на пару 
суток, и хотя ночи стояли уже до-
вольно прохладные, я обрадовался 
вынужденной отлучке из казармы: 
тянуть невод – это, конечно, не на 
песочке загорать, но всё поменьше 
(а призвали меня четыре месяца на-
зад) придирок со стороны младших 
командиров. 

За нами должна была прийти 
машина, и «рыбаки» занимались 
каждый своим делом. Мне захоте-
лось хоть несколько минут побыть 
одному. В голове слагались строч-
ки недавно начатого стихотворе-
ния, и я не заметил, как очутился в 
самом дальнем углу расположения 

нашей воинской части. Возле му-
соросборника горел костёр – в нём 
жгли опавшие листья, а для подде-
ржания огня подбрасывали в пла-
мя старые журналы и книги, тут же 
с треском разрывая их. Особенно 
ловко это получалось у одного сер-
жанта, весёлого и громкоголосого: 
р-раз – и напополам! Так и полыха-
ли в одном костре листья осенние и 
листы бумажные. Лёгкий ветер раз-
дувал пламя, из огня изредка выры-
вались опалённые страницы. Вот и 
опять несколько листков взвились 
над костром, заметались в колеблю-
щемся воздухе, сделали какие-то не-
мыслимые виражи и вдруг – упали 
к моим ногам. 

Я наклонился: нежданным кры-
латым вестником оказались четыре 
небольшие странички, по формату 
напоминавшие столичный журнал 
«Молодая гвардия». Пробежал по 
строчкам – стихотворная подбор-
ка, имени автора нет, а слова-то 
знакомые: 

Тебе лишь 
я верен до гроба! 
Ты мне, 

как дыханье, 
нужна, 
дорога моя, 
дорога, 
невеста моя 
и жена! 

Да это же Евгений Маркин! Зна-
менитый рязанский поэт, сборника-
ми которого «Личное дело», «Звёз-
дный камень», «Самородок» я зачи-
тывался ещё во время своей студен-
ческой жизни. 

А за известными мне строчками 
(только вот в журнале, как я гораздо 
позже уточнил, та поэтическая под-
борка Евгения Маркина действи-
тельно публиковалась в ноябрьском 
номере «Молодой гвардии» за 1968 
год, было опубликовано не «доро-
га моя, дорога», а «дорогая моя, до-
рога» – опечатка, наверное) стояло 
стихотворение «Русские Икары» и 
ещё одно, в духе шестидесятых го-
дов, «Назначайте свидания в море 
Мечты!..» Поднял я маркинские 
стихи, свернул пожелтевшие листки 
вчетверо и положил их в нагрудный 
карман, туда, где военный билет. А 
тут уже и машина гудок подала – бе-
гом, значит…

Рыбы мы – тянем-потянем – на-
ловили. Только добычу вытащили – 
тут же её отвезла в воинскую часть 
машина. А завтра утром надо ещё 
заход сделать… 

Ночевали на берегу Балхаша: не 
столько мошкара донимала, сколь-
ко холод. Развели костёр, улеглись: 
солдат спит – служба идёт. Такой 
ночёвки я до этого не видывал: что-
бы согреться, все норовят лечь поб-
лиже к костру, он теплом обдаёт, но 
чуть проморгал, считай, каюк твое-
му бушлату – задымил, хорошо, если 
товарищ вовремя заметит. 

Я за всю ночь к костру так и не 
подобрался, к утру совсем задубел. 
Проснулся: ребята дрыхнут без за-
дних ног, только пар стоит. Сде-
лал я пробежку, чтобы согреться, и 
вспомнил вдруг про вчерашнюю на-
ходку. И, пока никто не видел, вновь 
перечитал стихи. «Дорога моя, до-
рога», далеко же ты завела меня от 
милой рязанской сторонушки да в 
казахстанские степи. И встали пе-
ред глазами мои родные, друзья-то-
варищи, берёзы наши ясные. Когда 
же я вновь увижу вас и обниму креп-
ко?! Дорога моя, дорога… 

Через несколько дней командир 
отделения заставил меня на утрен-

нем осмотре опустошить карманы, 
отобрал стихи Маркина и объявил 
наряд вне очереди. 

В мае 1976 года я, отслужив 
пару лет в Прибалхашье, уволился 
в запас и вернулся на родную Ря-
занщину. Когда спустя несколько 
лет я поведал об этой армейской 
истории своему старшему другу, 
члену Союза писателей СССР и 
России Борису Жаворонкову, то 
патриарх рязанской поэзии вос-
кликнул: «Володя, ты обязательно 
должен написать о казахстанской 
символической встрече с Евгени-
ем Маркиным, с его творчеством!» 
Что я, в общем-то, и сделал. Почти 
в то же время ко всему родилось у 
меня и стихотворение, которое я 
порой читаю на Маркинском праз-
днике поэзии, в мещёрской дерев-
не Клетино: 

Друзья мои поэты – 
особенный народ, 
у них свои приметы 
и всё наоборот. 
Зимой о лете пишут, 
в разлуке – о любви, 
и всё, чем в жизни дышат, 
не ценят на рубли. 
И на курорте южном 
печалятся оне 
о дальней, 
о завьюженной 
мещёрской стороне. 
А время расставаться – 
им подведёт итог 
серебряного вальса 
стремительный виток. 
У них свои приметы 
и всё наоборот: 
друзья мои поэты – 
отчаянный народ. 
Не придают значенья 
начальственным речам, 
живут не по теченью 
(на радость стукачам). 
И в несусветном мраке 
поэтам ножевым 
мерцает белый бакен 
огнём сторожевым…

Владимир Хомяков, 
город Сасово 

***
15 ноября исполнилось 100 лет 

со дня рождения Николая Алексан-
дровича Родина. Писатель, автор 
очерков, он был земляком Евге-
ния Маркина. Участник Великой 
Отечественной войны, член Сою-
за писателей СССР и России, пер-
вый лауреат Большой премии Со-
юза писателей «Малая Родина», 
почётный гражданин Касимова 
Николай Александрович подгото-
вил первую публикацию стихов 
Евгения Маркина, когда работал 
в «районке».
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95 -летие Александры Николаевны Пахмуто-
вой телеканалы «Культура», «Первый» и 

«Россия 24» отметили достойно. 

Женщина-легенда, композитор-эпоха, талант от Бога 
и однозначный лидер среди российских коллег-компози-
торов, Александра Николаевна всю жизнь в работе, кото-
рую любит и которая для неё стала самой жизнью. Ком-
позитора-юбиляра одинаково искренне, тепло поздравля-
ли и глава государства Владимир Путин, и глава Русской 
православной церкви Патриарх Кирилл. Ранее Президент 
присвоил Александре Пахмутовой звание Героя Труда за 
особые заслуги в развитии отечественного музыкального 
искусства. Патриарх Московский и всея Руси Кирилл на-
градил её орденом Русской православной церкви – Славы 
и Чести I степени. Не припомню аналогичного случая в 
новейшей российской истории. 

На сцене Большого театра песни Александры Никола-
евны Пахмутовой исполняли Лев Лещенко, Ильдар Абдра-
заков, Хибла Герзмава, Сергей Безруков, Пелагея, Дима 
Билан, Станислав Любшин, финалист конкурса «Синяя 
птица» Артемий Хрущалин. А ещё – детский хор Большого 
театра. Совсем юные и постарше девчонки и мальчишки 
пели те песни, которые я помню ещё из своего детства. И 
в такой эстафете поколений – главный смысл состоявше-
гося праздника. Песни композитора Александры Пахмуто-
вой на стихи Николая Добронравова поют в XXI веке мо-
лодые артисты. И в их исполнении произведения эти так 
же созвучны времени и людям. Не это ли настоящий след 
на земле, который должны люди оставлять за собой? Не в 
этом ли смысл жизни самой? Жить так, чтобы добром вспо-
минали о тебе другие. При этом не обязательно быть на-
родным артистом или знаменитым актёром. Добро люди 
помнят и ценят всегда. Только вот дефицит его случился в 
нашем обществе после лихих 90-х. Изживём ли мы насаж-
давшуюся последние 30 лет в нашем обществе психологию 
индивидуалистического и во что бы то ни стало успешного 
саморазвития личности? 

Феномен жизненного, творческого и профессионально-
го долголетия Пахмутовой учёные, общественные деяте-
ли, ближний круг объяснят по-разному. Но одно оспорить 
трудно: такие люди – как маяки – светят всем вокруг, давая 
чёткие ориентиры. В случае с Александрой Николаевной – 
на добро и служение людям. А ещё – на честную, с полной 
отдачей, до самозабвения, работу. Без которой, как поётся 
в одной из знаменитых песен самой Пахмутовой, ей прос-
то «не жить». Как и очень-очень многим из нас. Сужу об 
этом не только по переполненному залу Большого театра, 
откуда транслировался в прямом эфире юбилейный кон-
церт композитора. Но и по тому отклику на этот концерт во 
всемирной сети, который сразу же был виден и всем поня-
тен. Принят, может быть, и не всеми, но, что очень важно, 
смолчавшими тогда и молчащими до сих пор. 

Особенно ценным показалось в этом вечере то, что 
царила на нем искренняя, не для галочки и рейтингов, 
атмосфера. Видеокамеры зорко наблюдали за залом и 
бесстрастно фиксировали слезы и теплые взгляды даже 
тех зрителей, от которых трудно было этого ждать. Пес-
ни про «Нежность», «Высоту», про то, что «Я не могу ина-
че», и «Знаете, каким он парнем был…», а ещё про олим-
пийского Мишку и «Беловежскую пущу» растопили лёд 
в сердцах даже самой солидной публики. Этот концерт 
показал: песня, если она настоящая, не только строить и 
жить помогает. Она объединяет людей. Она по сути сво-
ей и есть национальная идея нашего с вами Отечества. 
Здорово, что был весомый повод вспомнить об этом. И 
важно об этом не забыть. 
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СПОРТИВНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Людмила
ТРУХИНА

ЗАВЕДУЮЩАЯ 
СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКИМ 
ОТДЕЛОМ

НЕ ПРОСТО ПЕСНЯ

На территории Рязанской области 
расположены объекты Единой системы 
газоснабжения, обеспечивающие бес-
перебойную транспортировку природ-
ного газа, газоснабжение населенных 
пунктов и промышленных предприятий 
и являющиеся объектами повышенной 
опасности, попадающими под действие 
ФЗ № 116 от 21.07.1997 «О промыш-
ленной безопасности опасных произ-
водственных объектов».

Объектами Единой системы газо-
снабжения являются магистральные 
газопроводы, газопроводы-отводы, ка-
бельные линии связи, кабельные линии 

телемеханики, кабельные и воздушные 
линии электроснабжения, средства 
электрохимической защиты газопро-
водов, крановые площадки, необслу-
живаемые усилительные пункты (НУП), 
антенно-мачтовые сооружения, конт-
рольные пункты телемеханики (КП ТМ), 
катодные станции с анодными зазем-
лителями.

Для обеспечения безопасности лю-
дей и имущества, связанных с повреж-
дением указанных объектов, запреща-
ется любой вид деятельности в охран-
ной зоне объектов Единой системы га-
зоснабжения без письменного разре-
шения уполномоченного представителя 
филиала ООО «Газпром трансгаз Мос-
ква» Истьинское ЛПУМГ на территории 
Рязанской области.

Будьте внимательны и осторожны 
вблизи объектов магистральных газо-
проводов! Указанные объекты обоз-
начены на местности специальными 
информационными знаками.

Обнаружив утечку газа, а также в 
случаях необходимости проведения ра-
бот в охранной зоне и/или в пределах 
допустимых минимальных расстояний 
от оси газопровода, с целью предуп-
реждения нежелательных последствий 

и предотвращения несчастных случаев, 
просьба обращаться в филиал ООО 
«Газпром трансгаз Москва» Истьинс-
кое ЛПУМГ.

КОНТАКТНЫЕ ДАННЫЕ 
ДЛЯ ОБРАЩЕНИЙ:

Филиал ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
МОСКВА» Истьинское ЛПУМГ (адрес: 
391191, Рязанская область, Старожи-
ловский район, село Истье, телефон  
+7 (49151) 2-14-30).

Филиал ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
МОСКВА» Гавриловское ЛПУМГ (адрес: 
140531, Московская область, Луховицкий 
район, поселок Газопроводск, телефон 
+7 (496) 636-35-53 доб.206).

Филиал ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
МОСКВА» Моршанское ЛПУМГ (адрес: 
393950, Тамбовская область, Моршанс-
кий район, поселок Газопровод, телефон 
+7 (47533) 9-42-06).

Филиал ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ 
МОСКВА» Путятинское ЛПУМГ (ад-
рес: 391480, Рязанская обл., Путятин-
ский район, село Путятино, телефон 
+7 (49146) 2-16-74, 2-12-40 (диспетчер – 
круглосуточно).

ВНИМАНИЕ!
ООО «ГАЗПРОМ ТРАНСГАЗ МОСКВА» ПРЕДУПРЕЖДАЕТ! ДЗЮДО. На первенстве Рос-

сии по дзюдо среди юниоров и 
юниорок до 21 года в личном 
зачете рязанцы завоевали две 
медали. Лучшие дзюдоисты 
страны приехали в Рязань. 4 
дня, 16 весовых категорий, ро-
зыгрыш путёвок в состав наци-
ональной сборной. За стартом 
главного спортивного собы-
тия года для Рязани с трибун 
следили глава региона Павел 
Малков и президент Федера-
ции дзюдо страны Сергей Со-
ловейчик.
Золотую медаль в финале ве-
совой категории до 57 кило-
граммов завоевала Александ-
ра Шестопалова. Серебряную 
медаль первенства в весе 78 
килограммов завоевала Крис-
тина Коновалова.В командном 
зачете у юниорок Рязанская 
область заняла третье место, 
пропустив вперёд Свердловс-
кую область и Республику Та-
тарстан.

БОКС. На чемпионате МВД 
России по боксу полицейский 
из Рязани завоевал бронзо-
вую награду. В городе Суз-
дале прошел чемпионат МВД 

России по боксу среди тер-
риториальных органов МВД 
России. Рязанский полицейс-
кий – инспектор ОСБ ДПС Гос-
автоинспекции УМВД России 
по Рязанской области лейте-
нант полиции Илья Руденко в 
весовой категории свыше 95 кг 
завоевал третье место. Коман-
да сотрудников органов внут-
ренних дел Рязанской области 
продемонстрировала отлич-
ные результаты и по итогам 
чемпионата в общем зачете в 
своей группе заняла 8 место.
Тренирует сборную рязанских 
спортсменов-полицейских по 
боксу Дмитрий Марьин.
И ещё одна медаль в копилке 
рязанских боксёров. Александр 
Мацуев завоевал серебро пре-
стижного турнира. В Анапе 
бронзовый призер юношеского 
первенства России 2024 года, 
воспитанник СШОР «Акаде-
мия единоборств» Александр 
Мацуев принял участие во Все-
российских соревнованиях по 
боксу среди юношей 15-16 лет 
памяти заслуженнного тренера 
России Александра Аксенова.

Вячеслав Астафьев

ДОРОГА МОЯ, ДОРОГА, 
или НАРЯД ВНЕ ОЧЕРЕДИ
ПАМЯТИ Е.Ф. МАРКИНА. ПОЭТА НЕ СТАЛО СОРОК ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД – 17 НОЯБРЯ 1979 ГОДА  


	6293_01_rv
	6293_02_rv
	6293_03_rv
	6293_04_rv
	6293_05_rv
	6293_06_rv

